

# ハトムギ（薏苡仁）

ヨクイニン



熱帯アジア原産で、古くから日本に渡来し、鳩の食べる麦（鳩麦）に由来。各地に食用、薬用として栽培されている。和漢薬アーモドと言われていて今日では、その消費量の年間80%が輸入されている。高さは年間1.5m位になるイネ科の一年草。春、種子を蒔いておけば夏から秋に花穂を出す。10月頃熟した果実を採取し、天日乾燥して用いる。実は大円形で茶褐色で筋がある。外殻（果皮や種皮）を除いた種子（仁）を薏苡仁といつて漢方薬にも用いら  
れています。

ハトムギに似たもので、ジユズダマ（川穀）があるが、数珠玉で、実の中には穴があつて、ひもを通じてじゅうを作つたり、ノレンのかわりにして子供の頃は遊んだものであります。各地に野生している多年草で、実は滑らかで指で圧しても割れない。ハトムギは一年草で、実は必要で、根を煎じて飲めば、咳を止め、通経効がある。中国では、根を川穀根といい神經痛、関節リウマチ、肩こりなどの鎮痛薬として用

いた。外殻をとり、その仁を煎じて飲めば色が白くなると言われている。

いられている。果実の堅い殻をとり、その仁を煎じて飲むと滋養強壮の効がある。粉末にして飲んでもよいが胃にもたれることがある。

「ハトムギ」は、肩

の炎は発育を停止させる。イボが沢山出た時は、親伊ボに一日3~5粒飲むと滋養強壮の効がある。そんな体質の人にはストレスがかかり、アレルギー反応を起こし、神經痛、リウマチ、筋肉のこりが起こることがある。その様な場合に皮筋、滋養強壮、いぼとり、美肌作用、肺機能、筋肉のこり、リウマチ、神經痛によく、抗腫瘍作用もあるといわれている。

「イボコロリ」といわれるほど効果がある。イボはウイルスによる伝染性皮膚腫瘍と言わ

れている。病原ウイルス

は炎症を起すものと腫瘍

を引き起こすものと腫瘍

を起すものとがあるが、

イボウイルスは後者が伝

染性皮膚腫瘍と言わ

れている。病原ウイルス

は炎症を起すものと腫瘍

を引き起こすものと腫瘍

を起すものとあるが、

イボウイルスは後者が伝

染性皮膚腫瘍と言わ

れている。病原ウイルス